



**SU CONTENIDO** Ayudamos a construir su mensaje. CREAMOS SOLUCIONES DE COMUNICACIÓN. PERIÓDICOS / PUBLICACIONES ESPECIALES / CONTENIDOS POR DEMANDA / REVISTAS / SITIOS WEB. **LR 65 AÑOS** VER MÁS



# La ANH adjudicó bloques para fracking sin marco ambiental, dice Contraloría

Jueves, 4 de abril de 2019

GUARDAR f t in

Colprensa

LA REPÚBLICA +

Agregue a sus temas de interés

- Contraloría +
- Fracking +
- ACP +
- Petróleo +

Un estudio que realizó la Contraloría detalló los potenciales impactos y riesgos ambientales de esta actividad, especialmente en los recursos hídricos.

Kevin Steven Bohórquez Guevara - kbohoquez@larepublica.com.co

Aún no están dadas todas las condiciones adecuadas para cumplir los requisitos técnicos y ambientales que se necesitan para realizar fracking en el país. Esa fue una de las conclusiones de un estudio de la Contraloría General de la República (CGR), en el que se encontró que además de las deficiencias de las normas ambientales e hídricas para iniciar la explotación de Yacimientos No Convencionales (YNC), se adjudicaron bloques en 2014 sin tener un marco regulatorio claro.

**SU CONTENIDO** Ayudamos a construir su mensaje. CREAMOS SOLUCIONES DE COMUNICACIÓN. PERIÓDICOS / REVISTAS / SITIOS WEB / PUBLICACIONES ESPECIALES / CONTENIDOS POR DEMANDA. **LR 65 AÑOS** VER MÁS

El estudio de 202 páginas recogió una serie de conclusiones similares a las que entregó en febrero la Comisión de Expertos, un grupo de 13 especialistas que en su momento le recomendaron al Gobierno Nacional iniciar con la implementación de esta técnica, pero bajo ciertas condiciones sociales, ambientales y fiscales.

## IMPLICACIONES DEL FRACKING EN COLOMBIA

**\$1,5 billones** anuales le ingresarían a la Nación por cada proyecto



### SEGURIDAD ENERGÉTICA:

- Los Yacimientos No Convencionales (YNC) permitirían satisfacer la demanda nacional en el mediano y largo plazo
- Entre 3.000 y 9.000 millones de barriles es el potencial de recursos de YNC
- Equivale a entre dos y seis veces las reservas probadas

EMPRESAS QUE ESTARÍAN INTERESADAS:

ecopetrol, ExxonMobil, DRUMMOND LTD., ConocoPhillips

### CONCLUSIONES INFORME DE LA CONTRALORÍA

- La caracterización de los componentes sísmotectónicos y de geología estructural deben tener un muy buen nivel de detalle, para valorar mejor la vulnerabilidad del recurso hídrico
- Debe analizarse los eventuales conflictos por el uso de agua
- No deben desestimarse los legítimos derechos de la población colombiana al goce de un ambiente sano
- El país debería generar la capacidad de hacer seguimiento y control estricto no solo a la prevención del derrame de estas sustancias, sino también al tratamiento y reinyección
- El Estado colombiano carece de información de contraste y verificación frente a la información allegada por las operadoras
- En el país no se cuenta con un mapa a escalas moderadas de detalle sobre estrés hídrico
- La ANH, el Ministerio de Minas, el Ministerio de Ambiente y la Anla deben propender por su articulación y fortalecimiento, con el fin de construir un marco regulatorio apropiado para el país

Fuente: ANH / ACP / Contraloría. Gráfico: LR-GR

"Este informe revela un trabajo técnico riguroso y ratifica la postura sólida y coherente de la Contraloría, que desde 2012 viene evidenciando los riesgos e impactos del fracking para las comunidades y el país, y solicitando la aplicación del Principio de Precaución", dijo Carlos Andrés Santiago, coordinador de la Alianza Colombia Libre de Fracking.

Aunque se abordan los posibles riesgos y afectaciones ambientales al emplear el fracking, uno de los puntos que más destacó la Contraloría fueron los estándares de regulación y la limitada capacidad institucional, que se ve reflejada, según ellos, en la adjudicación de bloques que se dieron en la ronda 2014 la cual se hizo sin un marco regulatorio ambiental.

"La ANH (Agencia Nacional de Hidrocarburos) adjudicó bloques para la exploración y producción de YNC, en la Ronda 2014, sin tener un marco regulatorio ambiental ni el conocimiento básico que permitiera definir restricciones ambientales sobre la implementación del fracking, conllevando a riesgos ambientales o al establecimiento de escenarios futuros de reclamación", explicó el órgano de control, a lo que advirtió: Lo anterior evidencia la falta de coordinación entre instituciones relacionadas con la implementación de políticas públicas como esta (el fracking)".

Los contratos a los que se refiere el informe de la Contraloría tienen que ver con la asignación de obligaciones que se le dio a Parex Resources Colombia en ese año. No obstante, antes y luego de esta adjudicación se entregaron cinco contratos que aún están en lista de espera: uno a Ecopetrol en 2012, cinco a Drummond en 2008 y 2016 y dos a ConocoPhillips en 2015 y 2017. De acuerdo con la ANH, todos estos proyectos están quietos hasta que el Consejo de Estado y el Gobierno Nacional le de vía libre al inicio de los primeros pilotos de fracking.

Ante estos hallazgos, el organismo de control aseguró que la ANH, el Ministerio de Minas y Energía, el Ministerio de Ambiente y Desarrollo Sostenible y la Anla deben propender por su articulación y fortalecimiento, con el fin de construir un marco regulatorio apropiado para el país, que le permita realizar un seguimiento a esta técnica y un control adecuado.

Otra de las conclusiones que entregó la Contraloría fue que al país aún le falta establecer las condiciones adecuadas para cumplir los requisitos técnicos, ambientales e hídricos. De hecho, destacó que al ser el fracking una técnica que requiere el consumo de volúmenes considerables de agua (en promedio 14.500 m3 por pozo) debe analizarse, bajo una óptica local-regional, los eventuales conflictos por el uso de agua.

A esto se suma que la distribución espacial de los acuíferos, páramos, parques nacionales naturales y parques nacionales regionales frente a la delimitación de los bloques de YNC no presentan intersecciones en sus superficies. Sin embargo, según el organismo de control, hay proximidades en los pozos que podrían afectar estas fuentes hídricas.

### Lo que dice el gobierno

El debate sobre el fracking tiene voces a favor y en contra. Sin embargo, el Gobierno Nacional ha dicho que iniciar la exploración de Yacimientos No Convencionales le traería grandes beneficios al país, pues le daría mayor autosuficiencia energética. "Aumentar el factor de recobro, las posibilidades de exploración costa afuera ("Off Shore") y los YNC van a determinar la autosuficiencia petrolera de Colombia", sostuvo días atrás María Fernanda Suárez, ministra de Minas y Energía.

### Los beneficios fiscales que le traería al país implementar esta tecnología

Los gremios, las empresas y hasta el Gobierno han señalado que la implementación de fracking en el país traería beneficios económicos. Según la ACP, los proyectos pilotos de YNC le aportarían a Colombia \$100 billones en su etapa de desarrollo en los próximos 25 años. "Desarrollar los yacimientos no convencionales, a través del fracking, le permitiría a Colombia garantizar su autosuficiencia energética, es decir; que produzcamos lo que consumimos, por ejemplo, el gas, indicó Francisco Lloreda, presidente del gremio.

LA REPÚBLICA + Registrándose puede personalizar sus contenidos, administrar sus temas de interés, programar sus notificaciones y acceder a la portada en la versión digital.

Correo Electrónico  REGISTRARSE

GUARDAR

**TENDENCIAS**

- 1 Conozca el costo que tenían los lujos y eccentricidades de Jenny Ambuila
- 2 "La Ley 100 tiene 25 años y no ha madurado", presidente de Colpensiones
- 3 Amarillo y subsidio desarrollarán un proyecto de vivienda en el Occidente de Bogotá
- 4 "Esperamos que 12.000 tenderos implementen pagos con código QR": Andrés Albán
- 5 Cartagena, el cuarto puerto marítimo con mayor tráfico de carga en Latinoamérica

**AGRO NEGOCIOS** Un campo de posibilidades agronegocios.co Ingrese a nuestro nuevo portal

**MÁS DE ECONOMÍA**

TECNOLOGÍA El uso de redes sociales por medio de computador ha caído 17% en el país

HACIENDA Estos son los sectores y entidades que más han ejecutado su presupuesto

HACIENDA Expertos cuestionan las causas del ajuste del Producto Interno Bruto de 2017 de 1,8% a 1,4%

Aunque las redes sociales siguen ganando usuarios, las formas de uso han ido cambiando. Ahora, por computador se ingresa menos y en Facebook la interacción es menor

El Gobierno presentará un borrador del presupuesto a las comisiones económicas conjuntas del Congreso. Por ahora, de los \$259 billones de 2019, se han ejecutado 18%.

A pesar de las explicaciones del Dane de la revisión de la tasa del PIB de 2017 de 1,8% a 1,4%, algunos consideran que hace falta mayor claridad.

**MÁS DE LA REPÚBLICA**

COMERCIO La OMC volvió a proyectar un descenso en el auge del comercio internacional este año

DETERMINACIÓN DE LA TASA DEL DÓLAR Dólar perdió \$14,88 frente a la Tasa Representativa del Mercado y cerró en promedio a \$3,128,48

OCIO Modelos, actores e influenciadores asisten a la presentación de la agenda cultural de Ba Huté

TRANSPORTE Aerolíneas que operen rutas de taro indígena no pagarán tarifas por servicios según Aerocivil

JUDICIAL Ante la Corte Constitucional demandaron contenido penal de la ley de financiamiento

**CAPACITACIONES EJECUTIVAS** Transferimos conocimientos en temas económicos, empresariales y financieros. VER MÁS 4227600. 001. 1028